

日本ビルマ文化協会報

(臨時二号)

ビルマの現状

協会特別会員

大阪外国语大学助教授 大野徹

宗教

ビルマは典型的な仏教国で、精

靈を崇拜している山地民やごくわずかな比率を占めるキリスト教徒、回教徒、ヒンズー教徒などを除くと、残りはすべて仏教徒だと

言つてよい。事実、都市では人口の八三%、村落では九五%までが

仏教徒である。ビルマの仏教は、セイロンやタイと同じように南伝上座部仏教で戒律が厳しい。それ

にビルマ人の間では、今でも男子は一生に一度仏門に入つて修業するものが社会的な仕事になつてゐる。ただし期間は一定していな

い。数ヶ月、数年といつた本格的な修業生活から、一ヶ月、一週間、中には二十四時間だけという

短期のものまで様々である。地方へ行くどこの村にもたいていパゴダなどならんでポンヂー・チャウン(僧院)がある。ポンヂー・チャウンは、ビルマ独立前には小学校

ワジ川流域を中心とした平野部に住んでおり、ビルマ族以外の少数民族はたいてい周辺の山地に住んでいる。これを居住地別にみると、ビルマ本州(平野部)二、四〇〇万人、シャン州二八五万人、カチン州七二万人、カヤー州一二

万人、コートゥーレー州八三万人、チン特別区三七万人となる。

ビルマにはこのほか、イギリスの植民地時代に新しく住みついたインド人五〇万人と華僑三五万人とがいる。ビルマ族、カチン族、アーベット方面から移動してきた人達で、ビルマ族、カチン族、

盲人五〇万人と華僑三五万人と

国的に展開されているので、やがて文盲がいなくなる日も訪れるものと期待されている。

教育

学校教育はイギリスの植民地時代からあつたが、教育に本格的に力が入れられるようになったのは一九六四年に新しい教育制度が施行されたからである。現在、小学校の数は全国で一六、六〇〇、中学校は一、一〇〇、高校五六、〇〇〇人とふえている。一九七五年からは小学校の義務教育化も実施の予定である。

いものの一つである。ンガビといふのは、魚や小えびの生肉を日に干し塩と混せてすり碎した後、壺の中に入れて三ヶ月間漬けておくとできるミソ状の食べ物のことである。

ビルマ人は男も女もロンヂーとよばれるスカートのようなものをはく。男性的用のロンヂーをパソコン、女性用のタメ・インとよぶこともある。ロンヂーは腰からくるぶしまでの長さがあり、腰のところで布をしばって内側にねじ込む。ベルトは使わない。上半身にはエインヂーとよばれる長そ上の上着を着る。都会には靴をはく人もいるが、たいていの人はバナッピとよばれるゴムぞうりをはいでいる。帽子はふだんはかぶらないが、正装の時にはガウンバンソンという帽子をかぶる。なお女性や子供は、タナツカービとよばれる植物の汁をよく顔や腕に塗つて化粧している。

家のまわりは垣根で囲われ、バナナの木が植えてあつたり野菜が作られていたりする。

ビルマの人家は、地方では二メートルぐらいの高床式が原則で、出入りには階段が使われる。屋根はカヤまたはニッバ・ヤシの葉で葺き、壁には細く裂いた竹を縦横に縮んだものが使われている。ただし期間は一定していな

い。数ヶ月、数年といつた本格的な修業生活から、一ヶ月、一週間、中には二十四時間だけという

短期のものまで様々である。地方へ行くどこの村にもたいていパゴダなどならんでポンヂー・チャウン(僧院)がある。ポンヂー・チャウンは、ビルマ独立前には小学校

名前は生れた曜日によつてつけられるから、名前をみればその人の生れた曜日がわかる。男の場合少年時代にはマウン、青年時代にはコー、壯年以上になるとウーという称号を名前の前に付けてよぶ。女の場合には若い人にはマ、中年以上の人にはドーという称号をつける。

ビルマの祝日には、独立記念日(一月四日)、連邦記念日(二月一日)が全

姓名

ビルマ人の名前には姓がない。

名前は生れた曜日によつてつけられるから、名前をみればその人の生れた曜日がわかる。男の場合少年時代にはマウン、青年時代にはコー、壯年以上になるとウーという称号を名前の前に付けてよぶ。女の場合には若い人にはマ、中年以上の人にはドーという称号をつける。

祝祭日

ビルマの祝日には、独立記念日(一月四日)、連邦記念日(二月一日)が全

一二日、農民の日（三月二日）、殉難者の日（七月一九日）、国民勝利の日（ビルマ暦八月黒分一〇日）、クリスマス（一二月二十五日）、デーラリー日（ヒンズー教徒の祭日）、バッグリーアイツ日（回教徒の祭日）などがあり、いずれも休日になる。このほか、ダニアン祭日（正月・ビルマ暦一月黒分一〜三日）、ガソソ祭（祝尊降誕日・ビルマ暦二月満月の日）、ワーソウ祭日（安居始め・ビルマ暦四月の満月の日）、ダヴィンヂヨ祭日（安居明け・ビルマ暦七月の満月の日）、ダザウンダイン灯祭（ビルマ暦八月の満月の日）、ダバウン祭日（ビルマ暦二月の満月の日）といった仏教徒関係の祭日がある。この内ダヂ・サン祭日といつてはビルマ暦の正月のことで、この日から三日間大人も子供も男も女もみんなお互いに水をかけ合って祝うので「水祭り」ともいう。ダヴィンヂヨ・ウ祭日（一名「花祭り」）から灯祭りまでの三ヶ月間は仏教徒にとっての持戒期間で、結婚などは極めて行なわれない。

• 地理
国土と自然

ビルマは、東側でタイとラオス、北側で中国、西側ではインドとバングラデシュの五カ国と境を

接し、南はベンガル湾に面している。地勢は北高南低で、北部と東部の三方が山地、その中間に平地となっている。国土は地形と気候の関係で、アラカン海岸（南北部）、テナセリム海岸（南東部）、ラワジ川（中部）、チエン丘陵（西北部）、ソーガ・チエン丘陵（北部）、ソーガ・チエン丘陵（西北部）、チエン丘陵（西北部）の七つに分けられる。

山岳

高山としては、カチン山地（西部）、チエン山地（西部）、チエン州南部（西北部）、チエン州北部（北東部）、カチン高原（東部）、チエン高原（東部）、カチン山地（東部）、チエン山地（東部）、チエン山地（東部）、チエン山地（東部）のクエモン山系に源を発し、中部ビルマのパコック付近でラワジ川に合流しているチンドゥイン川などがある。

主な湖沼としては、ミッチーナー県内のインドー・チー湖、カターチー県内のインドー・チー湖、シャン州南部（イラワジ川下流域）の二つに分けられる。

氣候

中部と南部が熱帯、北部は亜熱帶であるため気候も南と北ではかなり違う。ビルマの季節は、平地では雨季、涼季、夏季の三つに分けられることができる。雨季は毎年六月から一〇月ごろまで続くが、この期間には西南季節風によつて印度洋からもたらされた雨雲が多く、量の雨を降らせる。年間降雨量は中部乾燥地帯では八〇〇ミリ前後である。シャン高原は海拔平均三、四〇〇メートル前後の高原で、その南のチナセリウム山脈を経てマレー半島へと通なつている。イラワジ川とシッタウン川の中間にあらベー山脈は鳥の宝庫として有名だが、二、〇〇〇メートル足らずの低山である。

河川・湖沼

主な河川には、ビルマ、インド、中國三国の国境付近に源を發し、国土を北から南へと縱断しているイラワジ川（大金沙江）、チベット高原に源を發し雲南を経てシャン高原、カヤー州、コートゥー・レー州を流れた後マルタバン湾に注ぐサルウェン川（怒江）、シャ

ん部乾燥地帯で日中の最高気温が一〇八度、一〇九度という高さを示すことが多い。この間も雨はほとんど降らない。

動植物

ビルマには、インド象、一角羊、二角羊、野牛、虎、豹、熊、狼、鹿、猿などの大型野獸から、猿、鹿、猿、狼、鹿、猿などの小型野獸から、猿、鹿、猿、狼、猿、鹿、猿など、かわうそ、りす、むさび、の二つも人造湖である。中部ビルマのメイティーラー湖は灌漑用に作られた人工湖である。ラングーンのインヤー・カーン、カンドードの二つも人造湖である。

中部と南部が熱帯、北部は亜熱帶であるため気候も南と北ではかなり違う。ビルマの季節は、平地では雨季、涼季、夏季の三つに分けることができる。雨季は毎年六月から一〇月ごろまで続くが、この期間には西南季節風によつて印度洋からもたらされた雨雲が多く、量の雨を降らせる。年間降雨量は中部乾燥地帯では八〇〇ミリ前後である。シャン高原は海拔平均三、四〇〇メートル前後の高原で、その南のチナセリウム山脈を経てマレー半島へと通なつている。イラワジ川とシッタウン川の中間にあらベー山脈は鳥の宝庫として有名だが、二、〇〇〇メートル足らずの低山である。

し始め、三月、四月、五月と猛烈なる。つる性の植物は九〇〇種、竹だけでも九〇〇種ある。

資源と産業

ビルマは典型的な農業国である。労働総人口の七〇%近くが農業に従事し、輸出総額の六〇%が農産物で占められている。耕地面積は二、二〇〇万エーカーだが、その五五%にあたる一、二〇〇万エーカーが水田である。主な農産物には年八〇〇万トンを産する米を筆頭に、甘蔗、落花生、豆類、ゴマ、棉花、ジート、などがいる。地形と気候の関係から作物は雨量の少ない中部乾燥地帯で栽培されている。農産物には年八〇〇万トンを産する米を筆頭に、甘蔗、落花生、豆類、ゴマ、棉花、ジート、などがいる。地形と気候の関係から作物は雨量の少ない中部乾燥地帯で栽培されている。

森林業

ビルマは国土の五七・三%が森林であるが、北部は亜熱帯林、南部はモンスーン林、熱帯常緑林になっている。ビルマ産の有用植物には、チーク、ビンカドー（鉄木）、バダウ（背龍木）、ピヌマ（大花さるすべり）、イン（ラワン）などの硬質材、サンダギー（白堊）、アチヨー（鷲羅）、ティッチャボウ（肉桂）、バヨウ（樟）、シャー（阿仙葵）などの香料植物、ココナッツ、砂糖椰子、腰、竹などがある。特にチークはビルマの特産品で、世界市場の八五%をビルマが供給している。またテナセリム地方では年一三、〇〇種は樹木、四〇〇種が草である。

森林の代表的な鳥はクジラ、ウ等が有名。アラカン海岸やメルギー群島ではジゴン（人魚）がとれたこともある。鳥は、ビルマには約一、〇〇〇種類いる。この内二五〇種は渡り鳥である。ビルマの代表的な鳥はクジラ、ウ等が有名。アラカン海岸やメルギー群島ではジゴン（人魚）がとれたこともある。鳥は、ビルマには約一、〇〇〇種類いる。この内二五〇種は渡り鳥である。ビルマの代表的な鳥はクジラ、ウ等が有名。アラカン海岸やメルギー群島ではジゴン（人魚）がとれたことがある。鳥は、ビルマには約一、〇〇〇種類いる。この内二五〇種は渡り鳥である。ビルマの代表的な鳥はクジラ、ウ等が有名。アラカン海岸やメルギー群島ではジゴン（人魚）がとれたことがある。鳥は、ビルマには約一、〇〇〇種類いる。この内二五〇種は渡り鳥である。

森林

ビルマは国土の五七・三%が森林であるが、北部は亜熱帯林、南部はモンスーン林、熱帯常緑林になっている。ビルマ産の有用植物には、チーク、ビンカドー（鉄木）、バダウ（背龍木）、ピヌマ（大花さるすべり）、イン（ラワン）などの硬質材、サンダギー（白堊）、アチヨー（鷲羅）、ティッチャボウ（肉桂）、バヨウ（樟）、シャー（阿仙葵）などの香料植物、ココナッツ、砂糖椰子、腰、竹などがある。特にチークはビルマの特産品で、世界市場の八五%をビルマが供給している。またテナセリム地方では年一三、〇〇種は樹木、四〇〇種が草である。

その後のビルマではシャン族、ビルマ族、モン族の葛藤が続き、いくつのかの小王国が現われて消え去了。

史上二度目の国土統一がタビンシエティー、バインナウン両王によってなされたのは一六世紀になつてからである。海上に面した首都のペグーは諸外国との交易で盛えた。このタウンジー王朝はイラン川デルタにすむモン族の蜂起で一七世紀に倒れた。次に姿を現わしたのがビルマ史上最後のコバウン王朝である。一七五二年に

シエボー出身のアラウンバヤーによつて樹立されたこの王朝は、アユタヤ、アッサムなど周辺の国々を征服して強大な王国を築き上げたが、一八二四年、一八五二年、一八八五年と三回にわたるイギリスとの戦に敗れて崩壊した。ビルマは、こうして一八八六年にイギリスの植民地となってしまった。

イギリスのビルマ支配は一九四八年まで続いたが、太平洋戦争中には三年間にわたる日本軍に占領されていた。第二次大戦終了後アウンサン将軍を指揮者とする反アシスト人民自由連盟がイギリスに対してビルマの独立を要求、ビルマは一九四八年一月四日に独立した。

独立後のビルマは連邦制国家として議会民主主義制度の下に運営されてきたが、ビルマ共産党やカレン族、カチン族、シャン族など少数民族の反政府組織が各地で活動を続けたため長い間治安が安定しなかつた。それにアウンサン将

軍が暗殺された後、ウー・ヌ首相によつて率いられてきた与党の反ファシスト人民自由連盟が一九五八年に分裂、政情が混亂した。一九六二年三月、ネーライン将軍の率いるビルマ軍がクーデターをして政権を掌握した。ネーライン将軍を議長とする革命評議会は憲法を停止し国会を解散してビルマ式社会主義政策をおし進めた。

農民と労働者を基盤とする社会主義国家の建設、社会主義経済制度の確立、これが革命評議会のめざす目標である。

これかららの課題

一九七二年三月、ネーライン将军をはじめとする革命評議会員、閣僚など二名の高級将校が軍籍を離れて民間人になった。軍政の廃止を目指す第一歩である。四月には新憲法第一次原案が発表され、一九七三年には公表の見通し。同時に民政移管も実施される予定である。一院制の人民議会設置、大統領、首相の選出、住民の直接選挙による人民評議会の設置も行なわれる予定である。しかし、反政府組織は残存しているし、言語や習慣の違う諸民族の統合問題は今後の課題であろう。極度に悪化している経済の立て直しも重要課題の一つである。

資料と数字

国名	ビルマ社会主義共和国連邦 (予定)
人口	一九三三万、首都、市内には
位置	東南アジア。

主要河川	北緯二八度二九分／九度五八分、東經一〇一度一〇分 （二六一、七五七平方マイル (六七七、九二四平方キロ)）
面積	高さ三二六呎、一四二〇呎に及ぶ基礎の周囲は六四個の小バゴダ群がとり囲んでいます。二五〇〇年前インドより持ち帰った仏陀の聖髪八本がここに祀つてあると云われています。ストーラー・パゴダ
地理的特徴	カカールボ・ラージ、ツタウン・チンドゥイン、ガムラン・ラージー、タタ・ラージー、タタ・ラージー、サラマティー、（一七、〇七一斐一ト）
主な山	（一九、二九六斐一ト）、（一九、一四二斐一ト）
主要河川	（一九、一四二斐一ト）

号順に呼ばれる。面積一八五平方哩。高さ三二六呎、一四二〇呎に及ぶ基礎の周囲は六四個の小バゴダ群がとり囲んでいます。二五〇〇年前インドより持ち帰った仏陀の聖髪八本がここに祀つてあると云われています。ストーラー・パゴダ

ラーングーン市北東五〇哩、「般迦」で有名。タウンジー（トングー）、ラ市北方一六〇哩。

人口三万、シフタン河に面し、バセイン河に面し、港として（一

万屯級船舶通行可能）榮えてい

る。

タウンジー（トングー）

人口一二万、カラダングン河口に位

置し、良港。

マグエー（アキアブ）

人口一万三千。

マクター（アキアブ）

人口二万六千、イラワシ河を隔ててマンダレーの対岸。

マクター（アキアブ）

人口三万六千、街の西側に湖がある。

ミヤニー（アキアブ）

人口二万六千、街の西側に湖がある。

モーレンメイン

人口一七万、ビルマ第三の都

市、サルウイン河の河口に存在し

港として栄えている。

国語	ビルマ語。
宗教	佛教、ほかにキリスト教、回教、ヒンズー教、精靈崇拜。
人口	二八、八七四、〇〇〇（一九七二年推定）
政体	連邦共和制（予定）。
元首	大統領（予定）。
経済	農産物 米、甘蔗、落花生、豆、ゴマ、綿
林産物	木、茶。
鉱産物	石油。
主要都市紹介	ラングーン（ヤンゴン）
人口	一九三三万、首都、市内には
位置	東西の大通りが五本、南北の通りは無数にあり西から東に向いて番



ミツチー（ミートキーナ）